
  

金門縣烈嶼鄉民代表會第 12屆第 3次定期大會第六會次會議紀錄 

   (鄉政總質詢) 

一、時間：中華民國 109年 5月 19日(星期二)上午 9時至下午 5時 

二、地點：本會議事廳 

三、出席：方主席駿洋、吳副主席福全、林代表長征、洪代表雅明、 

          林代表長耕、方代表水萬、陳代表秀治 

四、列席：洪鄉長若珊、林課長建在、曾課長南強、洪課長偉鈞、吳課長

玉華、洪課長國棟、張主計員方怡、洪兼人事怡萍、吳兼政風

鉉超、莊隊長羅山 

五、主席：方駿洋                        紀錄：吳卓憲 

會議主持人：各位代表女士、先生，本次會議為鄉政總質詢，因不受出席 

           代表人數之限制，現在宣佈開會，進行今天的總質詢議程， 

            首先請秘書報告第五會次的會議紀錄。 

秘書：有關第五會次會議紀錄內容，敬呈主席、副主席、各位代表座席會 

      議桌上，恭請指正，報告完畢。 

會議主持人：各位代表同仁，第五會次會議紀錄經秘書報告完畢，大會有 

            無意見？(無)如無意見，即為認可。各位代表同仁，現在就 

            開始今天的質詢，請林代表長耕發言。 

林代表長耕：請教觀光課長。 

會議主持人：觀光課長請上報告臺。 

林代表長耕：專案報告可能時間過於倉促，有些內容不知道承辦課報告是 

            否很滿意?本席提供一些意見給鄉公所，請先補充說明之後， 

            本席再提出一些意見。 

吳課長玉華：觀光課的報告要補充的是在疫情開始的時候，我們另外有提 

            跳島計劃的部分，是指針對疫情期間提請縣府補助，縣府回 

            應我們，他們年度計劃沒有編列，所以不予補助我們跳島計 

            劃，所以我們目前在疫情期間，針對觀光業務的部份，其實 

            公所有在研議有關其他相關的提振措施作為，這個部分因為 

            後來縣府不予補助，沒有納入專案報告，以上是我做的補充。 



  

林代表長耕：本席認為承辦課所做的報告裡面，除了中央與縣府紓困案， 

            鄉裡面所提振興方案應該要讓老百姓有感，這部份會比較切 

            合實際，本席有建議請承辦課參考，烈嶼鄉是離島，最主要 

            是交通問題，遊客到烈嶼搭乘交通船費約 50-60元，把搭乘 

            交通船費約 50-60元設為抵用券，這部份請承辦課積極跟縣 

            府爭取，把交通船的交通費，然後轉為買交通船票的時候，   

            順便用抵用券的方式提供遊客使用，再由遊客在烈嶼地區店 

            家消費，這樣對烈嶼地區產業發展，應該有相當的助益。 

吳課長玉華：好，謝謝代表。 

會議主持人：課長請回座。 

林代表長耕：請社會課長。 

會議主持人：社會課長請上報告臺。 

林代表長耕：社會課所做專案報告裡面，似乎只有一些申請表而已。 

洪課長偉鈞：是。 

林代表長耕：這份專案報告只有我們代表會各代表知悉，烈嶼百姓對這方 

            面還是相當不瞭解，在這方面宣導，能加強部份有哪些?請說 

            明。 

洪課長偉鈞：目前針對代表所說部份，公所有規劃烈嶼五個行政村進行說 

            明，近期會安排時間去五個行政村，針對紓困部份進行說明， 

            也會請承辦人過去，針對民眾意見進行回應。 

林代表長耕：本席認為紓困方面，除了農、漁保與勞保之外，其他比較有 

            問題的是自營商及無任何保險的人，這類型民眾請鄉公所去 

            瞭解，下鄉之後才能有效回應與解決，有些開商店是漁保的 

            民眾，也是沒辦法申請紓困，這部份請鄉公所也去瞭解，若 

            能把申請的標準作業程序給百姓知曉，會讓百姓更瞭解申辦 

            的情形。 

洪課長偉鈞：好，謝謝代表。 

會議主持人：謝謝林代表長耕提供這麼好的方案，這方案提供鄉公所好好 

            執行。 



  

林代表長耕：請民政課長。 

會議主持人：民政課長請上報告臺。 

林課長建在：代表好。 

林代表長耕：有關本鄉殯葬設施新建部份是在規劃階段，目前規劃進度到 

            哪裡? 

林課長建在：有關本鄉殯葬設施新建工程，目前是規劃中，已經是簽約履 

            約中。 

林代表長耕：規劃完成大概是何時? 

林課長建在：以目前來看的話，經費目前已經爭取到經費是交給建設課。 

林代表長耕：後續規劃完後之經費各方面，有無時程表? 

林課長建在：預計明年就要提出相關工程費用。 

林代表長耕：請公所積極跟縣府爭取與申請相關預算補助。 

林課長建在：好，我們儘快跟縣府申請。 

會議主持人：課長請回座。 

林代表長耕：本席於坊間聽說本鄉即將興建壘球場，這部份有正、反兩面 

            聲音，承辦課對於興建棒壘球場，有多少瞭解?。 

會議主持人：社會課長請上報告臺。 

洪課長偉鈞：有關棒壘球場新建進度，這兩天有去詢問教育處承辦人，目 

            前棒壘球場有兩個方案，一個方案是作為棒壘球場，經費約 

            5,000萬，另一方案是棒壘球練習場，經費是 3,600萬，其中 

            第一方案青少年棒壘球場，因涉及私有土地的問題，近期會 

            召開私有地相關會議，才能確認往後朝向哪個方向進行，以 

            我們立場是樂觀其成棒壘球場的興建，因為烈嶼青年從事棒 

            壘球活動蠻多的，苦於沒有適當場地，網路上正反意見都有， 

            若興建棒壘球場未來能使用，未來若本鄉能多辦棒壘球比 

            賽，地區學生也可以在棒壘球場上打球，也是很好的規劃， 

            該棒壘球場設置位置近青岐南山頭，該位置也有公所力推的 

            觀光景點，如果常常辦比賽，也可以增加鄰近景點遊客人數， 

            以上為我的看法。 



  

林代表長耕：請問棒壘球場目前規劃時程? 

洪課長偉鈞：目前有一個國有地撥用計劃，在六月初的時候召開私有地確 

            認會議，之後才會確定說要做哪個方案，第一方案青少年棒 

            壘球場，比較會涉及到私有土地的問題，另一方案是棒壘球 

            練習場則沒有。 

林代表長耕：這部份公所有辦法去掌控嗎? 

洪課長偉鈞：我們會詢問他們的進度。 

會議主持人：課長請回座。 

林代表長耕：有關都市計劃部份，請建設課長。 

會議主持人：建設課長請上報告臺。 

林代表長耕：建設課報告中，有關都市計劃部份，好像沒有新的要檢討? 

洪課長偉鈞：對，目前只有通盤檢討公共設施部份還在進行中。 

林代表長耕：目前商業區除了大橋跟烈嶼國中之外，本席希望有機會的話， 

            能把東林列入商業區規劃裡，因為東林早期也是商業區，目 

            前還是一個自然村。 

曾課長南強：好 

林代表長耕：有關池塘濬深部份，今年縣府只有給習山湖那裡，本席希望 

            鄉公所積極爭取習山湖另一邊經費，今年縣府給我們池塘濬 

            深經費確實太少。 

曾課長南強：會積極跟縣府爭取。 

會議主持人：課長請回座。 

林代表長耕：本席在第二次定期大會提案請公所爭取設立汽機車考照練習 

            場，請承辦課報告說明。 

會議主持人：觀光課長請上報告臺。 

林代表長耕：目前有關設立汽機車考照練習場進度如何? 

吳課長玉華：這案子之前已經函給監理所，監理所函文給我們，說他們無 

            權責設置，建議我們另覓適當場地，但是因為有分汽車跟機 

            車的部分，汽車的涉及範圍比較廣，監理所是建議我們直接 

            在路面設置學習的場地，機車的部份，只要在公地劃格線就 



  

            可以完成，那承辦單位初步評估目前是應該以劃設機車的部 

            分比較可行，我們會尋覓比較妥適的公地來規劃。 

林代表長耕：機車練習場應該比較好設置，本席認為東崗直升機場海濱那 

            一帶區域比較適合，汽車練習場涉及範圍比較廣，目前本鄉 

            無適合道路，是否要設立專用道路?讓汽車駕駛者練習的地方 

            方，有些無照汽車駕駛者，偷偷駕駛在一般道路上，會容易 

            發生危險，若能跟監理單位申請汽車練習場，就沒有這樣顧 

            慮。 

吳課長玉華：這要設在一般交通道路上。 

林代表長耕：如果能申請下來，就請公所廣為宣傳，有些沒有駕照，但卻 

            在道路駕駛，這樣違法也不行。 

吳課長玉華：好。 

林代表長耕：有關本席之前提議要設置加油站洗車場，請承辦課上報告臺。 

會議主持人：民政課長請上報告臺。 

林代表長耕：有關本席之前提議要設置加油站洗車場，目前進度如何? 

林課長建在：加油站洗車場部份，以現地而言，沒有那麼開闊，所以有規 

            劃在路口右手邊朝向洗車位方式，但在動線上會干擾到，所 

            以有去把附近土地的權屬有去看，就是在加油站後方有公地 

            ，目前應該是會朝向撥用公地部份，再來規劃比較完整一個 

            洗車用地，甚至可以增加加油站服務措施更多方面規劃。 

會議主持人：課長請回座。 

林代表長耕：有關水頭碼頭停車專區，港務處有派人駐點，但身心障礙優 

            惠票電腦收費方式，目前還沒辦法使用，請觀光課在這方面 

            積極反映。 

吳課長玉華：好，謝謝。 

會議主持人：請陳代表秀治發言。 

陳代表秀治：請社會課長。 

會議主持人：社會課長請上報告臺。 

陳代表秀治：本席在第二次定期大會有提一個案子，是關於這個很多鄉親 



  

            朋友反映烈嶼鄉缺少一間健身房，本席看到你的回覆有寫到 

            學校，本席認為這樣也是蠻好的一個做法，但是學校方便對 

            外開放給地區鄉親使用嗎? 

洪課長偉鈞：健身房應該是往後列入烈中運動場新建工程部份，往後運動 

            場會設置健身房，就是現在烈嶼國中。 

陳代表秀治：本席認為烈嶼國中是一間學校，學生放學後，學校會對外開 

            放給鄉親使用嗎？ 

洪課長偉鈞：這部份我們未來會跟烈嶼國中校方溝通，請他們能對外開放。 

陳代表秀治：好，謝謝。 

會議主持人：課長請回座，請林代表長耕發言。 

林代表長耕：有關本鄉游泳池設施設備應定期保養，尤其本席聽說濾水部 

            份出現問題有段時間了，這部份再請課長關心。 

洪課長偉鈞：昨天下午有請一間廠商去看，今天會找另外一家廠商去看， 

            管理人員說那是消毒桶的問題，導致水流不出去，這兩天會 

            找廠商去看，近期就會處理。 

林代表長耕：好。 

會議主持人：請方主席駿洋發言。 

方主席駿洋：鄉長、各課室主管大家早，總質詢也可以很輕鬆，本席先講 

            個人的心路歷程，有些課長對本席還不是很熟悉，在長官、 

            朋友的眼中，本席是很特殊的人物，很少人會想到本席會走 

            民意代表這條路，現在縣府很多長官碰到本席，都會關心本 

            席怎麼有這麼大轉變，所以人生有無限可能，在民國 79年， 

            本席是在金門縣政府辦理公開招考名次第一名進縣政府，考 

            第一名之後，縣府沒有馬上通知上班，本席講的是威權時代 

            ，縣長從早期唐雄飛先生、李清正先生，歷任這麼多縣長， 

            本席都任職共事過，建設處、政風室也任職服務過，政風室 

            就是瞭解公務人員的一些作為，檢視施政哪裡有弊端，當然 

            也有揚善與懲惡，現在建設處長是本席的同學，早期戰地任 

            務制度，縣長可以直接派任委任官，公務人員只要被抓到賭 



  

            博就撤職，以前人事室、政風室的權限很大，民主政治制度 

            有好有壞，現在地方自治民選首長權力很大，相對亦要肩負 

            更多的責任，公務人員亦須依法行政，積極為民服務。接著 

            要請你們對於烈嶼鄉建設報告一些想法，請建設課長。 

會議主持人：建設課長請上報告臺。 

方主席駿洋：為什麼本席對曾課長特別關切，鄉政未來發展主要是建設， 

            鄉長施政成果有一部份也是看建設，課長來鄉公所多久了? 

曾課長南強：大概半年左右。 

方主席駿洋：是第一次面對總質詢嗎? 

曾課長南強：去年年底是第一次。 

方主席駿洋：為什麼會想要來烈嶼鄉服務? 

曾課長南強：到公所是我的一個目標，因為我之前待過直轄市政府、縣市 

            政府，想嘗試看看不同單位，有不同的做法，面對有不同的 

            挑戰，剛好有這個機會，所以當做轉換與挑戰。 

方主席駿洋：對烈嶼鄉有沒有建設藍圖?還是以鄉長意志為目標? 

曾課長南強：基本上以鄉長施政目標為優先，各聚落基礎建設部份，公所 

            會積極爭取，比較大的部份，像合宜住宅、共融式公園建設， 

            一直跟縣府積極爭取。 

方主席駿洋：本席希望你是鄉長得力助手，也是人民公僕，所以本席認為 

            烈嶼施政與建設，課長有很大的責任，要本於專業，本席要 

            問今年的開口契約，像一般的小小的工程修修補補，一般向 

            鄉公所反映，多久會做好? 

曾課長南強：應該是分成兩個部份，一個是比較緊急的，例如：道路破損 

            或者攸關民眾生命財產部份，這部份接到反映後，就會請廠 

            商積極處理，如果是一般比較不緊急的部分，再區分如果是 

            建議案不緊急，以烈嶼鄉而言，如果工項比較少，廠商覺得 

            利潤不夠也不會去做，通常我們會一起做一個大案子進行發 

            包，其他像經費部份，如果可以跟中央或縣府爭取，就會盡 

            量跟他們爭取，以減少本所預算支出。 



  

方主席駿洋：講簡單一點像開口契約，一個小工程有無工期限制?可否在契 

            約中明載?比如說工項一個月，再快一點一星期，你覺得有無 

            需要? 

曾課長南強：要看案件，每個工程的屬性不一樣，沒辦法明確說怎樣的工 

            程就能多久，因為跟它的位置與週遭環境有關係，所以要看   

            工程地點與本身的內容是什麼。 

方主席駿洋：目前政府強調行政中立，現在鄉長資源那麼多、權力那麼大，     

            就資源部份，很多人一定會要來分享，就工程的部份，本席 

            希望課長要本於專業，就算是鄉長的好朋友，也要顧及鄉長 

            面子把工程做好，專業部份要本於職責，該要求、該注意的 

            地方，每個地方都要注意到。 

曾課長南強：好。 

方主席駿洋：像我們后頭被挖成這樣子，鄉長也沒有讓鄉親覺得有積極的 

            部份，最後記者來訪，公所總算到我們村莊去給個交代，其 

            實站在鄉長與鄉公所的立場，本席覺得公務人員要很明確本 

            於自己職責，不要怠惰，依法行政。 

曾課長南強：好。 

方主席駿洋：本席強調個人辦理政風業務二十年，所以公務人員有所為與

有所不為部份，本席很清楚，你們的職責與分際，哪些線不

該踩，本席非常清楚，這次我們后頭被挖成這樣，應該就要

去瞭解了，很不能諒解這麼簡單的工程，也可以把整個麒麟

山挖掉，而且在今年一月份，代表就提議去看，後續軍方委

託廠商又一直挖，鄉公所也沒有制止，這點本席希望以後不

要再發生這種行為，這部份可以確實注意？ 

曾課長南強：可以。 

方主席駿洋：本席希望以後廠商該賺、該做的，本席無意見，但在乎的是 

            不要踩到紅線，不要損害到別人權益，以前有政治人物親戚 

也是做工程的，也沒有那麼多後遺症，大家也沒意見，連廠 

         商也覺得不可思議，竟然可以這樣濫挖，還有就是上一屆、沙 



  

          溪堡、媽祖公園等景點，沒有規劃停車場也是本席跟當時鄉 

          長建議提出的，沙溪堡目前停車空間好像還是不夠，鄉親還 

          是有再講，還是公所有什麼想法要解決這個問題?現在有一位 

          鄉親建議很好，在羅厝媽祖公園旁邊，建議設一個停車場， 

          有一個公地地號是 783-2，且媽祖公園已經開發，另一邊國 

          家公園山上地點，有一位鄉親也標到工程，那邊好像也要規 

劃一個景點，所以這裡若有公地規劃停車場，本席認為這也 

是未來性構想，這部份請去瞭解。 

曾課長南強：好。 

會議主持人：課長請回座。 

方主席駿洋：請社會課長。 

會議主持人：請社會課長上報告臺。 

方主席駿洋：最近有鄉親在質疑我們游泳池，現在游泳池開放時間是? 

洪課長偉鈞：早上八點到中午十二點，下午一點半至五點半。 

方主席駿洋：現在都正常開放了?救生員依規定配置幾位?有足額配置? 

洪課長偉鈞：有，依規定配置兩位。 

會議主持人：課長請回座。 

方主席駿洋：請觀光課長。 

會議主持人：觀光課長請上報告臺。 

方主席駿洋：地質公園是鄉長力推的，在上次總質詢時，報告說鄉親都很

贊成，本席有我的看法，大家共同研討，鄉長的任內就是主

席任內，有共同的責任要承擔，未來鄉長若要朝這目標，或

有修正可以討論，因為本縣議會議長也是烈嶼鄉親，議長親

自打電話給本席說代表會怎麼會贊成地質公園呢?本席說不

是很贊成，我們有很多想法，鄉長還講五指連心，所以本席

要特別提出，公所規劃地質公園到后頭社區報告的時候，后

頭菁英，在酒廠任工務處長，也是工程界專才，他跟本席說

不要，就是不要，理論與實務是有差距的，而且鄉公所講的

會面對很多實際狀況，會面臨有些程序，本席舉例金門縣的



  

建築管理竟然弄得比台北市還嚴，這是公務人員的傑作，我

們重劃區還設斜屋頂，那個斜屋頂是本席極力爭取才廢掉的 

            ，費了九牛二虎之力，重劃區還設斜屋頂，又不是像山后閩

南式建築那樣，要設立一些東西，要經過委員會同意，不是

單方面用講的是為了保育，實際執行起來就知道，澎湖地質

博物館設得那麼漂亮，不要沒學到精隨，所以本席建議一個

點就好，就很亮麗，大陸那麼大，山明水秀，遊客會來我們

烈嶼看地質公園嗎?到台灣會特地去看地質公園嗎?本席強調

地質公園不是不好，而是理論與實際上，是不是設下去之後，

烈嶼因此發光發熱，所以本席不知道是誰給鄉公所概念；本

席另講一個案例，縣府推智慧城市，推了幾年了，現在我們

烈嶼鄉有智慧城市嗎?當時有幾個團隊來投標，本席的朋友是

美國有名專家，由本席陪同，親自來縣政府，看到金門大學

重要人物，本席覺得沒辦法，一定是他得標，結果正如本席

所說，本席之前有跟課長講過，如果就如鄉長講大家很贊成，

那就做民意調查，讓大家有個交代，如果有 80%贊成設地質公

園，那可以大家都沒有責任，因為大家都有肩負政治責任，

所以本席一直強調有些理論與實務是有差距的，每個人想法

與看法不同，所以本席很慎重請鄉長、承辦課好好思考規劃 

            ，這個路程還有很長一條路要走，但是本席認為有些做下去，

例如金門國家公園的設立，趕都趕不走，屆時又發生未蒙其

利、反受其害的情形，請公所再多審慎蒐集資料。 

洪鄉長若珊：玉華妳不打算回應嗎？ 

吳課長玉華：謝謝主席，民調的部份，承辦單位這邊會來審慎思考，那另          

外跟主席報告，鄉公所在黃厝、后頭、羅厝、東林、青岐等

地方做過說明會的部份，當然沒有辦法得到百之之百居民同

意，也有部份反對的聲音，但是我們在申請的期程中，其實

縣府會再來進行一次的公聽會跟說明會，所以這個在申請的

期間跟期程，這個機制是會在各個階段都會容納很多民眾的



  

聲音進來，我們公所下到社區去辦巡迴，縣政府的部份也一

樣要來辦公聽會、說明會的部份，以上跟主席作補充報告的

部份，謝謝主席。 

方主席駿洋：在這邊特別強調這是本席個人的看法，所有的事情也有一定

的利基，但是就旅遊的人來講，有可能一次來跑 6 個地質公

園嗎？設 6個，那就不用來消費了？所以還是建議以貓公石、

青岐 1、2個點來試試看成立。還有后麟模擬射擊館的收費，

公所規劃什麼時候可以開始收費? 

吳課長玉華：后麟營區的部份要等國有土地撥用完成之後，才可以來收費 

            ，國有土地的部份目前觀光處已經著手在撥土地了。 

方主席駿洋：后麟營區收費的問題從上一屆講到現在，本席覺得還是要加

快腳步來進行，還有一些土地該釋出的，有一點本席有一點

的想法，從上一任鄉長到這一任鄉長，鄉長做主席時，我們

有一些概念溝通過，但是她現在換了一個位子，他們好像都

喜歡公有設施民營化，都喜歡還地於村，把資源都送給民間，

像公所都喜歡把一些東西都攬在自己身上，自己來做，本席

覺得好像有這種想法，剛又想到一點，像沙溪堡，長征代表

在說沙溪堡委外經營，期間不是寫說目前在規劃地質公園，

所以暫停委外作業，課長是不是有這樣子答覆？ 

吳課長玉華：是。 

方主席駿洋：不是自打嘴巴嗎？設這個地質公園就要停止委外經營。 

吳課長玉華：有關於營區的活化部份，不同的營區應該有不同的活化方式， 

            我們會覺得在地質公園推動的期間，如果沙溪堡能夠由公所

來自行活化運用的部份，可以在政策上，有一些東西在觀光

政策的部份，是需要某一些地方或觀光景點來做配套措施，

共同推出一些觀光政策的部份，這一些就是會在滾動式檢討

的部份。 

方主席駿洋：對了，其實烈嶼鄉有很多點，像軍事營區，后宅那也花了 1、

2,000萬去整修，整理後現在也是閒置，西宅這個營區整理後



  

也是閒置，這些都是未來我們可以去思考怎麼來活化，來善

加利用，所以本席覺得是如何結合民間資源，一定要釋出訊

息，要積極招商，這樣子以後廠商才會有意願。 

吳課長玉華：好，跟主席報告，這邊有陸續瞭解有關於國有財產等相關的

收費制度跟辦法的部份，我們這邊針對於一些營區已經有評

估完成了，之後會慢慢來辦理，主要是因為今年疫情的部份，

是真的對鄉內的旅客蒞鄉的人數減少非常的多，所以有一些

是趨緩來辦理。 

方主席駿洋：好，謝謝。 

吳課長玉華：謝謝主席。 

會議主持人：課長請回座。 

方主席駿洋：請問建設課長明年大橋通橋後，知道未來水電供應的方向？

還有未來如何改善？ 

曾課長南強：水的部份還沒有詢問，電的部份之前，有跟台電建議電桿地

下化的部份，已經有回覆說大橋通車後，會陸續辦理鄉裡路

線地下化的工程。 

方主席駿洋：水電是民生必需的，未來烈嶼的觀光業要愈來愈蓬勃發展，

民生基礎水電不可缺，縣政府那邊很積極規劃，通橋之後，

地區這麒麟發電廠就停止運作，供電全部由大金過來，本席

現在跟你講這是方向，所以未來地下化，所以未來的建設方

向都要很清楚，尤以烈嶼的發展大方向，請教民政課長。 

會議主持人：民政課長請上報告臺。 

林課長建在：主席好。 

方主席駿洋：課長好。殯葬業者說往生榮民骨灰要進塔，他們說大金門好

像都免費，說小金都要收費，所以建議說往生榮民部份再瞭

解看看是不是真的這樣，如果說真的他們大金門是這種作

法，那小金門可不可行？若沒有收費是不是有什麼影響？ 

林課長建在：主席，是指退輔會的榮民嗎？ 

方主席駿洋：對，請課長在跟地區殯葬業者了解一下，因為大金門也沒收，



  

唯獨我們烈嶼鄉收費，那收費的理由是什麼？請課長要跟殯

葬業者解釋我們烈嶼鄉的運作上是怎樣情形，業者有這個建

議，本席希望公所瞭解並請回應。 

林課長建在：好，我們現在收費是依照殯葬設施管理自治條例去辦理，相

關的規定瞭解後，我們再跟業者洽詢。 

方主席駿洋：有關民政課的職掌，公墓業務有 2 個人都寫分別負責墓政業

務，一般公務人員的職掌應該 1 項就是 1 個人，除非他是協

助的，希望職掌寫的時候，職務內容要分清楚，1項業務就是

1個人。 

林課長建在：因為有主辦的、協辦的。 

方主席駿洋：對，本席覺得在職掌的劃分是很明確的，墓政業務，職掌是

這樣的，不可能 1個職務，還要 2個人來做，提供課長參考。 

林課長建在：好，謝謝主席。 

方主席駿洋：昨天半夜縣府建設處發生火災，不少檔案燒了，本席善意提

醒公所，要注意安全，以前本席業務負責安全，昨晚建設處

燒了 10多平方公尺，所以公所要注意。 

吳副主席福全：請建設課長。 

會議主持人：建設課長請上報告臺。 

吳副主席福全：課長，這次基層建設考察和本席提案也有提到，上庫高厝

附近農塘濬深，希望課長能夠爭取經費儘快幫忙處理，這

是第一個部份。 

曾課長南強：好。 

吳副主席福全：第二個部份，就是有關於這次提案的執行情形，林代表長 

              征所提到的埔頭道路拓寬的答覆方式，當然除了那一天提 

              到的這件事情以外，本席發現課長答覆要以投資報酬率、 

              流量、經濟效益考量的話，說實在的烈嶼地區什麼事都不 

              用做了，其實裡面本席看到了重點，課長並沒有把問題重 

              點找出來，這周圍的土地是誰的？沒有去調查？如果土地                 

              沒有問題的話？那根本就不是問題，所以希望在公務部門 



  

              很多事情的處理方式，希望課長要抓對方向，不要一開始 

              的時候讓人家感覺就是一直在推辭，很多事情能夠不要做 

              ，就不要做了，這個部份希望課長能夠特別去注意。 

曾課長南強：好，這會後檢討。 

吳副主席福全：再來這一次裡面的工程案裡面，現在還在推的第 7案裡面 

              ，烈嶼鄉習山湖西側浚深的改善工程，這個案子是獨立的 

              案子?還是變更的案子？ 

曾課長南強：這案子是鄉公所跟縣府爭取經費 230 萬，他讓我們先辦理習

山湖濬深的部份，考量整個工區現在已經有另外一個工程在

進行中，我擔心他們考量到工區介面銜接上會有問題，那時

候跟縣府討論之後，同意濬深案子併到習山湖現在正在進行

的工程裡面。 

吳副主席福全：現在要考慮到適法性、合不合法的問題？既然是一個獨立 

              案子的時候，現在變成開始是後續檢討併入什麼工程去施 

              作，這種有些時候，既然是一個獨立案子，而且金額 200 

              多萬，在烈嶼地區來講的話，也不是大案子，也不是小案 

              子，所以說有些時候這種併入的方式合不合法、適不適法 

              的話？政風跟主計也要有表達意見，以你們的法規適不適 

              合？這個鄉公所要去討論，我們是說針對這個事情去看這 

              個問題，而且這邊已經寫得很明確。 

曾課長南強：對。 

吳副主席福全：如果這個是一個獨立案子，那應該是先獨立招標以後，真 

              的是流標以後，那時候才去檢討說這個需求各方面是不是 

              該去併案，所以這種問題希望主計與政風人員多去瞭解， 

              請回座。 

曾課長南強：謝謝副主席。 

吳副主席福全：請社會課長。 

方主席駿洋：社會課長請上報告臺。 

吳副主席福全：這邊只是問一個可能跟行政課也有關係，這次的執行情形 



  

              答覆表裡面，有一個第 12屆第 2次定期會，一個第 12屆 

              第 7次臨時會，結果鄉公所答覆的時候，回覆到代表會這 

              邊來的 109年 3月 23日的文號既然是 1090003197號，結 

              果到了 4月 8日，這應該在 3月 23日之後吧？結果鄉公所 

              的文號是在 1090000196號，4月 8日的文號是 196，3月 

              23日的文號是 3197?任何公文都是按號碼排序，不可能會 

              有預留號碼，這是否是誤繕或是其他情形，公部門公文出 

              去，這種算嚴重錯誤，有沒有看到? 

洪課長偉鈞：4月 8日這應該是誤繕部份。 

會議主持人：課長請回座。 

吳副主席福全：請鄉長。 

會議主持人：鄉長請上報告臺。 

吳副主席福全：本席昨日有談到合宜住宅的事情，後來因為時間的關係， 

              未繼續向鄉長詢問，鄉長昨天有答覆本席說要找縣府要在 

              重劃區找一塊地。 

洪鄉長若珊：都找好地號了。 

吳副主席福全：本席認為既然是合宜住宅，應該是屬於平價的，蓋的量應 

              該是大一點，能提供我們地區收入較低的一些人，重劃區 

              地價不便宜，蓋出來的量也有限，有沒有其他適當的地方? 

              這部份可以考慮，縣府同意給我們最好，同意之後這個地 

              方能容納多少?未來以租或者什麼其他方式?若本鄉有地價 

              較低，面積較大的地方，甚至可以用價購的方式，也是考 

              慮目標，也是我們努力方向，讓收入較低鄉親有被照顧的 

              機會，這部份提供給鄉長參考。 

洪鄉長若珊：目前規劃重劃區是在 151 地號辦理合宜住宅興建部份，合宜

住宅條件上初步規劃是以比較弱勢族群來規劃，副主席若有

其他意見可以納進來，公所再跟縣府提出建議。 

會議主持人：鄉長請回座，各位代表同仁，還有沒有其他意見？如無其他

意見，本次定期大會的總質詢議程就進行到此結束，散會。 



  

六、散會。 


